

# DIARIO DE CORDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, LITERATURA Y AVISOS.

Subscripcion en Córdoba.

Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 rs.

AÑO QUINTO.

Fuera franco de porte.

Por un mes 10 rs. Por trimestre 28 rs.

## Seccion Editorial.

### ALMANAQUE MÉDICO DEL

MES DE JUNIO.

Compréndese con facilidad que entrando el sol en este mes en el signo del zodiaco mas inclinado á nuestro polo, los dias que vamos á pasar han de ser los mas largos del año, al revés de lo que sucede en el hemisferio austral. Nada tiene, pues, de extraño que el solsticio próximo, que dá principio al estío, llegue á imprimir en el estado atmosférico ciertas condiciones muy diferentes de las que se observan en los otros meses, y que influyen notablemente en la salud pública. Así es que hasta mediados de mes, suele hacer un tiempo muy parecido al que hizo en Mayo; mientras que en la segunda quincena tiene mas semejanza con el que debe reinar en Julio, pudiéndose deducir con alguna probabilidad, que la atmósfera se presentará así varia, revuelto y aun lluviosa, como despejada y aun brillante. En cuanto á la temperatura, la máxima, la mínima y la media suelen ser la primera de la 32ª de Reaumur; la segunda de 8º, y la tercera de 20 y 1/2; por lo que respecta á la presión barométrica, acostumbra mantenerse entre las 26 pulg. 1 lin., 26 pulg. 6 lin., y los

vientos suelen reinar por lo general del tercero y cuarto cuadrante.

Semejante constitucion atmosférica hace que se observen con frecuencia en este mes los padecimientos de indole catarral, nerviosa y reumática; son bastantes comunes las alteraciones funcionales de los órganos digestivos, y de aqui el que abundan las irritaciones gastro-intestinales, las diarreas y las calenturas gástricas y biliosas, de las cuales algunas terminan en tifoideas, y no pocos casos de gastritis y de gastroenteritis. Tampoco son raros los enfermos que padecen de intermitentes, colidanas y tercianas, así como de anginas tonsilares. No suelen ser comunes las fleumasias del pulmon y del cerebro, pero cuando se presentan siempre son ejecutivas y muy graves.

Respecto á las enfermedades exantemáticas que acostumbran presentarse en junio, el sarampion, la erisipela y la viruela ocupan el primer lugar, sin que deje por eso de observarse algun caso que otro de escarlatina y de miliar.

La mortalidad que se nota en el citado mes es menor que la de los anteriores, á pesar de que no escasean las dolencias crónicas, especialmente las que reconocen por causa lesiones orgánicas del centro circulatorio, grandes vasos, pulmones, mucosas neumogástrica y genitourinaria, y masa en-

cefálica, pues quedan como estacionadas, á no ser que se encuentren en un estado ya avanzado.

Importa mucho si queremos cortar algunas de las enfermedades que vienen dichas, no olvidar los preceptos de un buen régimen higiénico; sin las debidas precauciones no debemos aligerarnos de ropa, y mucho mas estando sudando; ciertos paseos matutinos y vespertinos mas bien perjudiciales que útiles; las frutas á medio sazón, algunas hortalizas, entre ellas la lechuga; los helados estando traspirando, la leche, toda clase de bebidas alcohólicas y ciertos condimentos que obran estimulando, deben proibirse completamente, pues contribuyen á producir así todas las enfermedades que dejamos consignadas.

## EFEMERIDES.

Dia 4.

251. Es elegido Papa S. Cornelio. Fue cruelmente perseguido por Novaciano, primer anti-papa.

275. Es elegido Papa S. Euliquiano.

715. Atanasio II, es elevado al imperio de Constantinopla.

1076. Muere miserablemente Sancho IV, el Despeñado, rey de Navarra. Hizo la guerra al rey moro de Zaragoza Ahmad-Abu-Giajar.

## FOLLETIN.

### ORIO SOBANZO

HISTORIA DE VENECIA

Continuacion.

Con arreglo á estas ideas dió la mayor libertad á la doncella para tal eleccion esposo, así como para todo lo demás, considerando que su inmensa fortuna la dispensaba de reparar en la del su elegido.

Entre los numerosos pretendientes que se habian presentado, habia distinguido Giovanna al joven conde Ezzelino, descendiente de los principes de Padua, cuyo esclarecido nombre sostenian con esplendor su hidalgo carácter y bien sentada reputacion. A despecho de su mocedad é inesperienza, desde un principio conoció ella que no se mezclaban en la inclinacion que le manifestaba razones de orgullo, ni menos de interes, como en todos los demas, sino una lierna simpatia y un amor sincero, obligada de la cual habiale ya recon-

pensado con el don de su estimacion y amis-

tad, y hasta daba ya el nombre de amor á lo que por él experimentaba, haciendo lisonjear todo ello al conde Ezzelino de haber encendido una pasion parecida á la que él abrigaba. Ya habia dado Morosini su consentimiento para este noble enlace; ya los plateros y diamantistas, y los fabricantes de las mas exquisitas telas, preparaban sus artículos mas preciosos para el tocado de la novia; ya todo el barrio aristocrático del Castello se aparejaba á pasar muchas semanas en las fiestas y regocijos; por todas partes se engalanaban gondas, se renovaban los tocados, todo el mundo se ocupaba en deslindar un grado de parentesco con el afortunado novio, que iba á poseer la muger mas hermosa de Venecia, y á abrir su mas opulenta casa. Estaba ya señalado el dia, hechos los convites, y no se hablaba de otra cosa que de esta ilustre boda, cuando de repente, y sin que nadie pudiera precaverse de ello, circuló una estraña noticia: nada menos de que el conde Ezzelino habia suspendido todos sus preparativos y que se habia ausentado de Venecia. Suponiente los unos asesinado; pretendian los otros que aca-

baba de ir desterrado de orden del consejo de los Diez; pero porqué se coloraba su ausencia con tan siniestras tintas? Lo que de cierto habia era que la agitacion y el bullicio seguan apoderados del palacio Morosini, que se continuaban los aprestos de la boda, y que ninguna invitacion se habia retirado. La bella Giovanna habia partido para el campo en compaña de su tio, pero debia volver en el dia señalado para la ceremonia; y el general por su parte así lo escribió á sus amigos, escitándoles al mismo tiempo á regocijarse con él por las venturas de su familia.

Por otra parte gentes fidedignas aseguraban haber encontrado recientemente al conde Ezzelino en los alrededores de Padua, entregándose con singular ardor al placer de la caza y sin parecer ni remotamente ocupado del deseo de volver á Venecia; y una última version daba finalmente á entender que se habia retirado á su quinta, y que encerrado en ella solo y desesperado pasaba llorando las noches. ¿Qué era, pues, lo que sucedia? El pueblo Veneciano es el pueblo mas curioso del mundo, y habia además en este negocio un escelen-

1094. Muere de un flechazo Sancho Ramirez, VII rey de Aragon. Fué un guerrero valiente y entendido.

1133. Lotario II es coronado emperador por el Papa Inocencio II.

1482. Nace en Córdoba la infanta doña Maria, hija de los reyes católicos D. Fernando y doña Isabel.

1738. Nace en Londres Jorge III rey de Inglaterra.

#### Día 5.

824. Es elegido Papa Eugenio II.

1067. Muere el emperador de Constantinopla Constantino XI, llamado Ducas. Bajo su reinado los seitas abandonaron el imperio y algunas ciudades quedaron destruidas por los temblores de tierra.

1175. Confirma el Papa Alejandro VIII la orden militar española de Santiago.

1284. Se dá un combate naval en el que los Sicilianos derrotan á los franceses y hacen prisioneros al principe Carlos, hijo de Carlos I, rey de las Dos-Sicilias.

1305. Es elegido Papa Clemente V. Traslado la silla pontificia á Aviñon. Estinguio á los templarios. Es el autor de las *Clementinas* y concedió á los reyes franceses la comunión *sub ultra que specie*.

1315. Muere Luis X, el *Revolton*, rey de Francia. Abrumó al pueblo con impuestos y obligó á los esclavos á comprar su libertad.

1465. Es degradado en estatua en Avila, el rey D. Enrique IV, á cuya ceremonia concurren entre otros magnates de España, el arzobispo de Toledo y los maestros de Santiago y Alcántara. Este suceso es conocido en la historia de España con el nombre de *Farsa de Avila*.

1473. Muere Jacobo II, rey de Chipre y de Jerusalem.

1572. Es decapitado en Inglaterra el conde de Norfolk.

1667. Muere el cardenal Sforza Pallavicini, célebre historiador del concilio de Trento.

1716. Carlos VI emperador de Alemania declara la guerra á los turcos.

1791. Decreta la Asamblea Nacional francesa se quite al rey el derecho de indultar.

1815. Se crea por Fernando VII, la cruz de distincion de Alburquerque para premiar las tropas del ejército de Estremadura mandado por el duque de Alburquerque.

#### Seccion Oficial.

—La Gaceta del 1.º no contiene disposicion alguna de interés.

#### Seccion de Noticias.

##### NACIONALES.

—De la *Correspondencia autógrafa* del 30 tomamos esta noticia:

«Sobre la instalacion que tiene lugar hoy de los religiosos gerónimos en el real monasterio del Escorial, podemos dar los siguientes pormenores. Ademas del arzobispo de Toledo que presidirá el acto, salió ayer para el Escorial Monseñor Franchi, encargado de negocios de la Santa Sede, y se dice que igualmente asistirá á esta instalacion el P. Arcadio, general de los gerónimos. Asegúrase tomarán el hábito algunos novicios, aunque ignoramos el número que entre estos y los antiguos podrán reunirse. Supónese que se piensa reunir hasta 50, bien de los que pertenecian al monasterio, de los cuales parece que todavia viven 70, bien de los otros, si con los que volvieron de los primeros no pudiese completarse el número propuesto. Tenemos entendido ha sido nombrado prior el P. Pagés, que ahora estaba de presidente, y que se les han devuelto todos los bienes de los que, destinados á su manutencion, conservaba el real Patrimonio, así como tambien su administracion.

—En un periódico de Valencia del 28 del actual leemos lo siguiente:

«Anteayer, serian las once de la mañana, un labrador de nuestra huerta venia

pacion con que esta acariciaba el hermoso lebril blanco de Orio, estaba encerrado todo un mundo de delicias, de esperanzas y de amor. ¡De cierto! exclamaron todas las damas que tomaban el fresco en el terrazo del palacio Mocénigo, cuando al cabo de una hora hubo llegado la noticia al mundo elegante; Orio Soranzo ¡ese catavera! Notóse en seguida extraño y profundo silencio, y nadie se preguntó como habia podido suceder la cosa, las que afectaban mas despreciar á Orio Soranzo y compadecer á Giovanna Morosini, demasiado sabian que era el tal Orio un hombre irresistible.

Una tarde volvia Ezzelino á su casa triste y fatigado, despues de haber acosado en el fondo de los bosques al ja alio habia sido magnifica caceria, y maravillabanse de buena fe los monteros del conde de ver que tan hermosa partida no hubiera sido poderosa para desanubiar la frente de su amo. Su aire descontento y sombrías miradas formaban raro contraste con las sonoras cornetas y los ladridos de los perros, á los cuales el eco res-

á la capital trayendo consigo 6.000 rs. que le habian de servir para redimir con ellos la suerte de soldado que habia cabido á un hijo suyo. Entró en efecto por el portal de la Trinidad, se dirigió hácia la plaza del Conde de Carlet y súbitamente se vió acometido por dos hombres, que sujetándole y arrebatándole el caudal, corrieron como liebres para ponerse en salvo. Afortunadamente á los repetidos gritos que daba el labrador acudió la policia tan á tiempo que pudo sorprender y apresar con el cuerpo del delito al que, abrumado por su peso, tuvo que ir á descansar de sus fatigas en las cárceles de San Narciso. Mas libre y ágil el compañero, pudo ocultarse, si bien creemos no será difícil echarle el guante.

##### ESTRANGERAS.

—*Oriente*. Las noticias del teatro de la guerra presentan con bastante exactitud la situacion de los ejércitos. Parece que el principe de Paskiewitch ha repasado el Danubio situándose de nuevo en Kalarafsch, despues de haber estado algunos dias en Silistria, apresurando las operaciones del sitio. En uno de ellos mandó cesar el fuego é intimó la rendicion á la plaza, ofreciéndola una honrosa capitulacion, y como la repuesta del gobernador Moza-Bajá fuese negativa ordenó que continuase con vigor el ataque. Es indudable que el ejército del general Lutens ha salido de la Dobruscha, adelantándose por un lado, hácia la costa y por otro hácia Schumla, á fin de cubrir el sitio de Silistria de las acometidas de Omer-Bajá, y tener en respeto la guarnicion de Varna. De resultas de este movimiento, Mustafa-Bajá que apoyaba su linea en el gran foso Trajano, ha tenido que replegarse. Omer-Bajá ha levantado al mismo tiempo los diferentes campos que cubrian el Danubio en los intermedios de plaza á plaza. Esta fuerza se ha retirado á la parte de Schumla y de Sofia para estar en disposicion de ocupar y defender las gargantas y puertos de los Balkanes.

Despues de esta noticia, la mas importante es la ocupacion de Grecia por una

pondió de lo alto de las torrecillas del antiguo alcazar. En el momento en que el conde iba á cruzar el puente levadizo, vino á su encuentro un mensajero que habia llegado algunos minutos antes que él, y teniendo con una mano la brida de su polvoroso y fatigado palafren, le presentó con la otra una carta, despues de una profunda reverencia. El conde que al principio le habia dirigido una fria y distraida mirada, se estremió al oír el nombre que el enviado pronunciaba. Apoderóse con violencia y convulsiva mano de la carta, y deteniendo su fogoso caballo con una impaciencia que le hizo encabritarse, permaneció por un instante indeciso y sombrio cual si tuviese ánimo de contestar al tal mensaje con el insulto y menosprecio; pero calmándose casi de súbito, alargó un séquito de oro al mensajero y se apeó en el puente mismo encaminándose á la puerta de sus aposentos y dejando arrastrarse por el suelo las riendas de su brida. Se continuará.

te tema para los ingeniosos comentarios de las damas y las satiricas observaciones de los galanes. Lo que de todos modos parecia como cierto es que Morosini casaba á su sobrina, pero lo que se tenia tambien por cosa segura era que no la casaba con Ezzelino. ¡Por que misterioso motivo se habia rot este himeneo la vispera de su celebracion? Que otro novio se habia encontrado como por encanto para reemplazar súbitamente al unico partido que parecia hasta entonces preferible? Todo el mundo se perdia en conjeturas.

Una hermosa tarde deslizábase por el canal fusino una góndola muy sencilla; pero al ver la rapidéz de su marcha y el gentil continente de los gondoleros, cualquiera hubiese conocido desde luego que debia ser algun personaje de elevada alcurnia, que volvia de incógnito del campo. Algunos ociosos que se paseaban en una barca por las mismas aguas, siguieron á esta góndola de cerca, y vieron al noble Morosini sentado al lado de su sobrina. Orio Soranzo estaba medio recostado á los pies de Giovanna, y en la dulce precau-